
� � 语文 116、数学 127、英语 129、

理综 269，鹤壁高中高三（1）班考生

高宇以 641 分的总成绩夺得了我市

高考理科第三名，同时她也是唯一闯

进我市理科前“三甲”的女生。
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� � 在刚刚拿到高考成绩排
名，看到理科第三名的获得者
高宇这个名字时，记者以为又
是个男孩。 后来通过电话约定
见面时间时，话筒中传来的却
是一个清脆 、 悦耳的女孩声
音 ，记者才恍然 ，原来是个女

“ 探花”。

◎好心态是我

成功的法宝

自信是高宇留给记者最
深的印象，在与高宇交谈的过
程中，记者每时每刻都能感受
到这一点。 而作为理科前“ 三
甲 ”中唯一的女性 ，高宇没有
对自己的高考成绩表露出过
多的惊喜，因为她一直觉得自
己是有能力得第一的。

“ 我总是告诉自己我一定
能够成功，将来一定要当上状
元。 经常这样暗示的话，潜意
识里就会觉得自己可以做
到。 ”高宇笑着说。

据高宇介绍，高中三年里
她的成绩并不是非常稳定。 高
一的时候她取得的最好成绩
是年级第二名，高二的时候成
绩也始终保持在年级前二十
名 ，但一上高三 ，成绩一下子
滑了下来，落到了年级七八十
名。 虽然成绩出现了较大的波
动， 但高宇并没有太过急躁，

而是认真分析了一下自己名
次下滑的原因。 她认为这一方
面是因为自己眼高手低，以为
题目都会做， 从而练得少了；

另一方面则是因为考试内容
有所变化。 高一高二是学什么
考什么， 内容单一容易掌握，

而高三的考试综合性较强，让
她一时有些不适应。

“ 好心态对于成功很重
要。 高三大家的压力都很大，

但看开点就不会那么紧张
了。 ”高宇告诉记者，成绩落到
七八十名的时候，她就告诉自
己，也许自己的水平就是这样
了 ，考七八十名很正常 ，不用
太在意 。 因为心态上不紧张
了 ，再加上平时的努力 ，高宇
的成绩很快又上去了。

高考的时候也是这样。 高
考第一天，高宇因为前一天晚
上失眠发挥得不是很好，但她
立刻就告诉自己， 没关系，大
不了复读，结果当天晚上睡得
特别香 ， 第二天发挥得很不
错。“ 我总是会做最坏的打算，

但这并不代表我的思想不积
极，我只是通过这种心理暗示
方式给自己减压，让自己始终
保持一个好的心态。 ”

◎居里夫人是

我的榜样

“ 居里夫人和我之间并没
有什么故事，我们生活的年代

相差了一个多世纪， 而且，一
个在欧洲中部的法国，一个在
遥远的中国，但她对我的触动
却很大。 居里夫人不以自己的
美丽容貌为傲， 甘于清贫，且
能够沉下心来安心做学问的
精神深深地影响了我。 读了她
的故事后，我原本浮躁的心态
开始变得平和。 这种心态一直
伴我走过了高三岁月。 ”高宇
如是说。

刚升入高三时 ， 高宇的
好友兼同桌朱阳稳建议她读
读作家梁衡的一篇描写居里
夫人的文章 《 跨越百年的美
丽》 。 高宇一看便被居里夫人
的生平事迹深深地吸引住了。

“ 《 跨越百年的美丽》是一篇赞
美居里夫人的文章 ， 与很多
同题材的文章不同的是 ， 这
篇文章抓住居里夫人的 ‘ 美
丽 ’ 大做文章 ， 指出居里夫
人最难得的一点就是能超越
天生美丽的容貌 ， 为人类作
出伟大的贡献 ， 实现了自己
最高层次的人生价值。” 同样
拥有美丽容貌的高宇这样评
价文中那个让她着迷的居里
夫人。

高宇告诉记者 ， 读了那
篇文章后 ， 她的心情久久不
能平静 ， 想起高一 、 高二两
年因为贪玩而浪费的时光 ，

深感羞愧 。 居里夫人对工作
的热忱令人赞叹 ， 她执著的
信念也深深打动了高宇 。 居
里夫人淡泊名利 ， 视金钱如
粪土 ， 她将奖金捐献出去 ，

把奖章送给 6 岁的小女儿当
玩具 。 就像那副对联所描述
的 ： “ 宠辱不惊 ， 闲看庭前
花开花落 ； 去留无意 ， 漫随
天外云卷云舒。” 她本可以凭
借任何一项大奖享受优越的
生活 ， 但她没有那么做 ， 而
是一如既往地专心工作直到
67 岁离开人世。 像她那样不
看重名利的又有几个 ？ 而像
她那样用自己的信念战胜失
败的又有几人呢？

对比居里夫人再想想自
己，高宇感到自己的内心被深
深地触动了，她开始收起自己
在学习上浮躁 、 散漫的小性
子，开始变得沉稳。“ 我想这可
能就是常说的榜样的力量
吧！ ”高宇这样解释居里夫人
对自己的影响。

◎学习，我有我

的小妙招

“ 我的成绩在高考前的最
后两个月里有了新突破，我觉
得这主要是因为我睡觉睡得
多了。 ”看到记者有些惊讶的
表情，高宇连忙解释说是因为
睡觉足了 ， 头脑就会比较清
醒， 做题的正确率也会提高，

所以成绩也提高了。 高宇告诉
记者， 她曾经试过熬夜学习，

那时候她基本上每天只睡五
六个小时，可是成绩并没有得
到提升。 当时她想着自己的程
度大概也就那样了，干脆又把
睡眠时间调整回正常的 8 个
小时，没想到成绩反而因此有
了小突破。

“ 我也不是说熬夜学习就
一定没效果，通过那一阶段的
熬夜努力，我的能力确实有所
提高，但这种提高却没有在做
题中表现出来。 和很多考生一
样， 到了备考的最后阶段，我
面对的最大问题已经不是题
目会不会做了，而是能不能做
对。 睡眠时间过短，头脑就不
清醒 ， 很难发现题目中的小

‘ 陷阱’，一不留神就做错了。 ”

高宇解释。

除了保证充足的睡眠外，

高宇对待错题也有着自己独
到的办法 ，那就是“ 试卷上墙
法”。 每次考完试，高宇就把试
卷用胶布贴到自己家的墙上，

并在旁边附上小纸条，列上计
划，标明试卷的上墙时间以及
何时需要将卷子拿下来重新
复习一遍。 高宇告诉记者，这
种方法类似于很多考生采用
的“ 错题本法”，只是这种方法
更加简便一些，只需要按照计
划把卷子拿下来看一看就可
以了。

高宇的数学成绩不错，这
除了因为她基础比较扎实之
外 ，也得益于她的“ 陷阱本学
习法”。 高宇告诉记者，数学知
识点比较琐碎，题型变化非常
多 ，针对这些特点 ，她在平时
做题的时候就会特别留心那
些容易让人出错的“ 陷阱”，并
对它们进行总结。 高三一年时
间，她收集到本子上的“ 陷阱”

就有 200多个。

至于英语学习 ， 高宇比
较喜欢利用吃饭时间听磁带
以增强语感。“ 基本上我是到
最后两三个月的时候才开始
用这个方法 ， 之前我的英语
成绩一般都在 120分左右， 后
来通过听磁带 ， 我的选择题
基本上都不再出错了 ， 成绩
也达到了 130 分以上。” 高宇
说 ， 她听磁带时一般只听高
中课本的配套磁带 ， 因为这
些磁带语速不快都能听懂 ，

听起来比较有成就感 ， 还可
以在不知不觉中使英语语感
得到增强。

虽然有学习上的小妙招
做得力助手，但是在高三一年
的复习过程中，高宇也有一些
遗憾的地方，比如对各种复习
资料的利用率过低， 对一轮、

二轮复习不够重视等等，这都
让高宇感到非常后悔 ：“ 希望
学弟学妹们可以吸取我的教
训，少走一些弯路。 大家买复
习资料的时候不要贪多，一定
要求精，每科至少保证踏踏实
实地做完一本资料。 一轮、二

轮复习是针对基础知识的，大
家不要轻视这两个环节。 如果
感觉自己该掌握的都掌握了，

可以利用老师讲课的时间把
各个知识点都背下来。 千万不
要荒废这些时间，因为基础打
不好到三轮综合复习的时候
就可能会遇到各种困难。 ”回
忆起高三的复习 ， 高宇如是
说。

◎高三情感的

宣泄地：日记本

采访中，当记者问及高宇
是如何面对高考所带来的心
理压力以及如何调节心情时，

高宇有些羞涩地拿出一个彩
色的小笔记本说，她宣泄压力
的方式就是手中的这个小小
的日记本。

“ 我虽然平时爱说爱笑 ，

大大咧咧，算是性格比较开朗
的，但面对高考的重压我也需
要通过一些方法来调节自己，

写日记可以把平时不能说出
口的话和心愿都毫无顾忌地
写出来，宣泄一下。 ”高宇解释
自己写日记的初衷。

“ 今天的思维很混乱 ，我
想到了格式，很惭愧但也很高
兴，庆幸这个大弊病可以在决
战前 200 多天被发现，给我一
个改正的机会。 这次考试对我
打击颇大，我开始期待周六的
月考，希望能扳回一局。 ”

“ 不要再害怕失败， 不要
再为自己找借口，你怎么能那
么轻易地想要放弃？ 如果自己
不那么懦弱， 再多一些自信，

再多一点持之以恒，认真对待
高考前的每一天、 每一堂课、

每一分钟，我相信自己一定可
以飞向梦想的天空。 梦想，为
你奋斗，千万次！ ”

“ 我要做回自己， 如果下
次有人问起我，我会坚定地对
他们说 ：‘ 我的梦想不是某所
大学， 而是 2009 年河南理科
状元。 ’”

翻看高宇的日记时 ， 记
者发现一个非常有趣的现象，

不管每篇日记的开头她的心
情是阴是晴 ， 最后总会以鼓
励自己的豪言壮语结尾 。 对
此 ， 高宇解释 ， 正是通过这
样不停地勉励自己 ， 给自己
打气 ， 才有了后来高三学习
中的好状态和高考时的满满
自信。

高宇告诉记者，虽然现在
看来那时的一些想法有些幼
稚 ，甚至有点不切实际 ，但在
当时，一点点的自我膨胀并不
是坏事，至少可以让自己学习
起来动力十足，可以对自己更
有信心。“ 不是有句老话吗，谎
话重复一千遍也就成了真理。

当然 ， 学习靠的不是自我欺
骗 ，是要稳扎稳打 ，肯下苦工
夫的。 ”高宇抱着自己的日记

本，微笑着说。

◎我的好友是

我的贵人

“ 学会感恩”， 采访中，高
宇常常会提到这句话。 高宇告
诉记者，高中阶段很多人都曾
真诚地帮过她，比如始终在背
后支持自己的家人、无私传授
给自己知识的老师、身边的同
学以及关心自己的朋友。“ 对
于他们的帮助 ， 我都非常感
谢，但这其中对我影响最大的
还是我高三时候的同桌朱阳
稳，她真是一个很特别的女孩
子。 ”高宇笑着说。

高宇告诉记者，因为两人
是同桌，所以平时接触的机会
比较多，相互之间也就比较了
解。 高宇学习随意性比较大，

爱随着性子来，而朱阳稳又是
那种性格比较直的女孩，每当
遇到高宇任性的时候，就会豪
不客气地指出。 两个人还经常
写信交流思想，在一次次的交
流中，两个女孩的友情也日渐
深厚起来。

在朱阳稳写给高宇的信
中，记者看到这样一段话：“ 高
宇你很聪明，但是我觉得你缺
少一种静 。 你很少去思考问
题，总觉得把题目做出来就可
以了，但是事情好像并没有这
么简单。 因为你缺少冷静的思
考，所以在做题的条理性上就
受到了一定的影响。 就说你的
卷面， 虽然题目都做对了，但

‘ 长相 ’ 远不如你本人好看
……”

“ 朱阳稳经常会与我沟
通 ，话虽然不中听 ，但是忠言
逆耳。 从她身上我确实学到了
很多东西， 比如她的成熟、懂
事， 以及她积极的心态等等。

高三时我决定好好学习就是
受了她的影响，报志愿时选择
到西北锻炼也是受了她的影
响。 可以说，她对我的高考乃

至我的人生发展都有很大的
帮助，她是一个值得我一生感
激的朋友，也是我生命中的贵
人。 ”提起朱阳稳，高宇这样评
价。

◎志愿源自我

的大西北情结

高宇的第一志愿是西安
交通大学信息与计算科学专
业 ， 她说自己对数学很感兴
趣 ， 希望能够继续在数学的
海洋中遨游 。 “ 不管是现代
还是当代 ， 很多有所作为的
人都毕业于数学专业 。 我希
望自己也能做一个对社会有
用的人， 能有一番作为。” 高
宇告诉记者她选择这个专业
的原因时这么说。

不少内地考生填志愿时
都报了北京、上海、广州、浙江
等城市的高校，而高宇则选择
了西安。 高宇笑着说，这与自
己高中时的“ 大西北情结”有
关。“ 我一直很喜欢大西北的
那份寂寞和苍凉，也想去那里
真正磨炼一下自己。 ”高宇望
着远方说道。

［记者手记］

在记者眼中，一个女孩子

能够把理科学得很出色，并且

在高考中考出第三名的好成

绩，不是件容易的事情。 在历

年的高考战场上，理科的高地

往往被男生占领了，少有“巾

帼”的身影出现，而今年的女

“探花” 高宇着实让人眼前一

亮。 可能是学理科的原因，高

宇讲话的语速虽然不是很快，

但却极富逻辑性， 讲到高兴

处， 她会发出清脆爽朗的笑

声，也偶尔会流露出小女生的

娇羞神态。

祝愿这位 2009 年的理科

“探花” 能在自己的理想之路

上走得更加顺利。

高考优秀考生报道之

五

好心态是我成功的法宝
□晨报记者 李潇潇 张凯培 /文 李可 /图

� �“一定要喜欢高三。 有人觉得高三

苦，但它最锻炼人，认真经历过的人会

收获很多。 ”———这是 2009 年鹤壁市

高考理科第三名高宇对自己高三生活

的总结。
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